

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO PAGO ADELANTADO

1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redaccion se dirigirá Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAÍOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 623

Palma de Mallorca, SÁBADO 25 Junio de 1898

En el próximo número

SI LA CENSURA NO LO PROHIBE,

publicaremos un artículo sobre

CÁNOVAS

con párrafos copiados literalmente de su periódico clandestino

“El Murciélago”

PAZ Y HONOR

El país está harto de hacer sacrificios inútiles, porque resultan estériles.

El país no quiere la paz sin honra, pero tampoco la guerra sin gloria.

Vamos derechamente a un gran desastre nacional. Los más pesimistas no le imaginaron nunca tan enorme.

Sospechaba todo el mundo que la guerra con los Estados Unidos, por favorable que nos hubiera sido, significaba la pérdida de nuestras colonias antillanas. Pero nadie previó que trajese aparejada la total destrucción de nuestro imperio colonial en Oriente como en Occidente.

España entera ha dado al Gobierno cuanto éste le ha pedido para salir con honra del conflicto enorme: dinero, hombres, facilidades de todas las especies, orden completo, cuanto podía ofrecer el patriotismo inagotable de los españoles.

Se ha hecho un esfuerzo supremo y no se puede hacer más.

Pero los gobiernos han sido tórpes e imprevisores.

La insurrección cubana nos sorprendió desprevenidos y desarmados. El levantamiento de Filipinas fué otra sorpresa.

Prevista estaba la guerra con los Estados Unidos, y sin embargo ha sido necesario improvisarlo todo a última hora, de prisa y mal.

La responsabilidad de este gran desbarajuste no corresponde al ejército, ni a la marina, ni al país; corresponde por entero a los dos partidos que han turnado en el poder.

Hoy nos encontramos en la víspera del fatal desenlace.

No hablemos de responsabilidades melores, aunque graves. Si en Cuba las deprecaciones e inmoralidades crearon un estado de conciencia que estalló en rebelión tenaz y sangrienta, si en Filipinas el desprecio a la raza indígena y el despotismo de los frailes prepararon el mismo estado de cosas, si el desastre de Cavite pudo evitarse, si pudo hacerse fracasar el grito de Baire, todo eso será para discutido después.

Ahora estamos frente a esta disyuntiva terrible: la paz sin honra ó el desastre sin gloria.

Es tarde para el remedio eficaz, y el desenlace se acerca.

La conciencia nacional se hace esta interrogación angustiosa: ¿ha podido hacer más el país y puede hacer más en adelante?

Y esta otra terrible: el régimen vigente ¿puede sostener la guerra con honor y hacer la paz sin ignominia?

Y a las dos interrogaciones responde la razón con una negativa terminante.

En efecto, el Gobierno es impotente para todo. Ni puede levantar más recursos, ni tiene soluciones honrosas para la guerra. Le falta

para lo uno crédito y fuerza moral, para lo otro medios y razones.

Y aunque aceptemos la opinión esté muerta y el pueblo aletargado y que se resignarán a todo, hay que pensar en lo que vendrá después de la paz.

Será preciso repatriar un ejército aguerrido de 200.000 hombres con 14.000 oficiales que vienen a las reservas ó al reemplazo, que es venir a la miseria.

Será preciso cargar con la pesadumbre pavorosa de la deuda de Cuba que sube a miles de millones.

Será necesario liquidar las cuentas de la guerra, que también nos cuesta algunos millones diarios.

Será forzoso normalizar la situación económica a costa del país productor.

Y si aún hemos de pagar indemnización de guerra, el desastre será enorme.

La República es la paz. La paz honrosa y ventajosa.

Un cambio de régimen es la única solución posible a esta situación desesperada.

Convenimos en que la herencia sería verdaderamente ominosa.

Al labor, ni agradable ni lisonjera, no podría realizarse sin grandes energías y sacrificios.

Pero un régimen nuevo encontraría mayores facilidades para llegar a una solución.

Sin compromisos en el presente ni responsabilidades en el pasado, la República, presidida por un hombre de prestigios universales, servida por una juventud intrépida con ideas nuevas, rodeada por un ejército viril y un pueblo vivificado por la esperanza, libre el país de un gravamen que le abruma, abierto el camino de las profundas reformas económicas, la República implantada por la voluntad nacional encontraría recursos para todos los gastos, fórmula para todos los conflictos, y sacando a salvo el honor de nuestras armas aún podría hallar manera de que la paz no fuese la destrucción de nuestro imperio colonial, aun podría encontrar modo de reconciliar a los hijos antillanos con la madre española, sin detrimento para las unas y las otras aspiraciones y a cambio de grandes ventajas económicas, y medio de que nuestra soberanía no desapareciese de los mares de la China.

Y así, restablecida la paz, sin que desapareciese en Oriente nuestra bandera, ni pesase en Occidente nuestro predominio, reconcentrándose la vida nacional en este suelo que es propiamente nuestra patria, acometiendo reformas que diesen satisfacción a legítimas aspiraciones, lanzándose vigorosa y enérgicamente por las corrientes de una vida nueva y modernista, dedicándose el país a restañar sus heridas sin soñar en locas aventuras, a fomentar todo aquello que constituye la prosperidad de las naciones y el bienestar de los pueblos.

Despojados de toda pasión mezquina, de todo interés bastardo, habla en nosotros la voz de la razón y del patriotismo.

Si; la República es la paz, la paz con gloria para nuestras armas, con honor para nuestra bandera.

La paz en los hogares, en los talleres y en las conciencias.

Esa es la paz que ambicionamos nosotros. (El Progreso.)

¡Acuse usted!

Al general Primo

Mi general, por los clavos de Cristo Crucificado nuevamente en la gran cruz laureada de San Fernando que le han colgado a usted del cuello, le va a pedir a usted «La Escoba» una cosa.

Que acuse usted.

Si, señor general, acuse usted. El pueblo le cuelga a usted el muerto de la compra-venta de Biacnabató que es como si le colgara al cuello una piedra de molino.

Usted con muy buen acuerdo acude a los periódicos, y les dice:

—Tío, yo no he sido.

Y en tanto su sobrino de usted, acude a los diputados y quiere meterles el resuello en el cuerpo para que no habien.

Pues hable usted, mi general, hable usted, y si dice—«Tío, yo no he sido», conteste a esta pregunta que van a hacerle todos los españoles.

—¿Pues quién ha sido?

—¿Quién ha sido, mi general, quién ha sido?

—¡Dígallo usted, acuse usted!

Cuando la justicia ó la policía encuentran un hombre muerto en la mitad de una calle ó en medio de un bosque, ó a la vera de un camino, ó en las aguas de un río, la justicia y la policía no paran hasta descubrir el autor. Por sólo un hombre muerto, por un reloj robado, por cualquier cosa, la justicia cree que debe romperse la cabeza buscando al autor.

Y cuando no encuentran al autor, las gentes se rasgan con ira las vestiduras, y exclaman:

—¿Qué escándalo!

Es verdad. Es un escándalo no hallar al autor de un hombre muerto.

Pues mire usted, mi general; en el fondo del mar de Filipinas hay muertos muchos marineros españoles. Y en las islas aquellas hay muchos soldados macheteados por las hordas de ese Aguinaldo a quien usted tasó en 400 mil duros.

Y hay ciudades que nos han robado, haciendas destruidas, sangre roja corriendo por los campos.

Diga usted, pues, mi general. Dígallo por su vida. ¿Quién es el autor de todo eso?

Acuse usted, mi general, acuse usted.

Los que andan en eso de la justicia siguen una máxima para descubrir a los autores.

La máxima es vieja y sencilla. ¿Cui prodest? ¿A quién aprovecha? ¿Quién ha salido ganando con ello?

En el caso presente no tiene lugar la máxima esa.

De ninguna manera! Porque el pacto de Filipinas, si se exceptúa la Gran Cruz de usted, no ha servido a nadie de nada.

Y a usted también le pesa esa cruz tanto como a Nuestro Señor Jesucristo.

La cruz es premio y es mártirio; es glorificación y es muerte.

¡Ah! Repáre usted bien, mi general. Usted sólo lleva la cruz de Filipinas. Una cruz muy pesada, muy dolorosa, muy triste. Una cruz en que van a ser crucificados muchos millares de españoles.

Mi general, crea usted a «La Escoba». Busque usted un Cirineo para esa cruz.

Búsquelo usted pronto; acúse usted!!!

¿Fué D. Segismundo Moret el autor del entuerto? ¿Fué el Sr. Sagasta? ¿Fué Castellano? ¿Fué Azcárraga el general?

Si no ha sido usted, España necesita saber quién ha sido.

Hace falta un culpable ó muchos culpables. Los pide el pueblo, y si usted sabe quiénes son, declárelos usted.

¿Nos vamos a quedar así, como páñflos ó como mostrencos, sin saber quién tenía designadas las islas Filipinas? ¿Vamos a aguantar como estúpidos, sin saber quién dejó abierta la bahía, y en las islas una mina de pólvora para que Dewey la prendiera fuego?

Acuse usted pronto, mi general.

El pueblo está ciego de ira, el pueblo brama de coraje, el pueblo tiene sus nervios violentamente estrizados por horrible crispadura.

Pero el pueblo quiere ser justo, y no quiere castigar a los inocentes.

El pueblo quiere un culpable. Quiere un macho cabrío para sacrificarlo en el altar de su venganza.

Usted es inocente, usted es bueno. Pero diga usted, mi general, ¿quién es el malo, quién el criminal, quién el reo?

¿Es Moret? ¿Es Castellano? ¿Es Sagasta?

Acuse usted, mi general, acuse usted.

Nuestros dientes rechinan de rabia, y caen lágrimas de fuego por nuestras mejillas.

¡¡¡Acuse usted!!!

(De La Escoba.)

Medita, pueblo

Creemos llegada la hora de que el pueblo medite sobre el porvenir que le aguarda, y nos creemos en el deber de prevenirle hablando en términos claros.

Si no hubiese desoído los avisos que en múltiples ocasiones, por no decir continuamente, le hemos dirigido cuántos nos hemos dedicado a la propaganda de los principios democráticos en toda su integridad, no hubiéramos llegado al grado de abatimiento en que nos hallamos.

El actual sistema de gobierno, tiene su origen en la fuerza y de la fuerza vive, y para conservar este elemento que le es indispensable, ha tenido que gastar más de lo que la Nación podía dar. De todos modos, se ha gastado, y alguien lo pagará a costa de los pobres contribuyentes.

Desde los primeros años de la restauración, nos hemos fijado en el presupuesto de la monarquía y hemos afirmado que España no podía resistirlo, aunque descontáramos las prevenciones, las irregularidades y derroches más ó menos justificadas.

Cuando hemos sostenido esta teoría, se nos ha contestado alguna vez con burlas y sandeces monárquicas, que siendo el sistema mucho mejor que el republicano, debíamos pagarlo más caro; y para justificar esta afirmación, han pintado con los mas negros colores aquellos once meses de República española, pero han suprimido, como es natural, el manifestar que cuantas desdichas sufrió la Patria en aque-

la época, ó las heredó de los monárquicos ó fueron causadas por éstos, que, deseados de ser gobierno, creaban conflictos á diario, llegando al extremo de fomentar insurrecciones y hasta de ponerse al frente de los cantonales.

No hay mas que fijarse en nuestra historia política, para dejar demostrado cuanto llevamos dicho; pero como nuestros propósitos en este artículo se reducen á demostrar que la monarquía nos ha salido muy cara hemos de ser parcos en apreciaciones.

La República tuvo que gobernar con los presupuestos aprobados por las Cortes de don Amadeo.

El presupuesto de gastos de la monarquía aquella ascendía á

591.950.971 pesetas

y el presupuesto de la actual monarquía ha sido cada año, salvo ligeras variantes, como el del actual de

865.508.774 pesetas

Es decir, un presupuesto de gastos mayor que el de don Amadeo, en

272.557.803 pesetas

Y, ¿en qué se han gastado estos millones de exceso durante los veinte años de paz?

La razón que alegan los monárquicos es irrefutable: que ahora los servicios son mas caros.

¿Y por qué son mas caros? Porque estos gobiernos han querido que la monarquía y la realeza vivieran con una ostentación incompatible con la pobreza de nuestra patria; han querido vivir con lujo, cuando solo teníamos para vivir pobremente, debido á las ruinosas consecuencias de las guerras que en lo que va de siglo hemos sostenido.

Los ministros de la restauración han imitado á los de la zarzuela «El rey que rabió», pues cuando han paseado á las personas de la familia real, por las provincias, han procurado á cualquier precio que la gente mostrara entusiasmo y vistiera buenas galas aunque no llevara camisa ni tuviera pan.

Así, de esta manera, aparentando ostentación, se han encarecido los servicios todos. El ministerio de Estado, ha aumentado los gastos en 2.000.000 pesetas, el de Gracia y Justicia en 40.700.000 pesetas, el de Gobernación en 5.500.000 pesetas, el de Marina en 4.500.000 pesetas, el de Guerra en 40.000.000.

Las clases pasivas cobraban entonces 40.610.346 pesetas: ahora cobran,

61.749.730 pesetas

Y así todo ha ido en aumento. Como esto ha implicado más gravámenes para el país, pasan de un millón las fincas que han pasado á ser propiedad del Estado por no poder pagar la contribución sus dueños, habiendo la deuda aumentado durante los veinte años de paz,

160.895.963 pesetas,

sin contar lo que nos han costado y costarán todavía las guerras de Cuba y Filipinas y la que sostenemos con los Estados Unidos.

Algunos periódicos monárquicos dicen, que si ahora nos hemos encontrado sin barcos, es debido á que teníamos un presupuesto insuficiente para las necesidades de una guerra.

Y los aumentos que se han hecho en los ministerios de Guerra y Marina, ¿de qué han servido? ¿Y los empréstitos hechos exclusivamente para la compra de armamentos, ¿en qué se han invertido?

Los intereses de la Deuda, cuando los republicanos dejaron el poder, ascendían á

238.340.704 pesetas;

hoy ascienden á

399.236.667 pesetas.

Cuando no puede sostenerse un lujo, se suprime, y esto es lo que no han tenido en cuenta los monárquicos.

Los ministros de Hacienda se afanan en buscar ingresos aunque sea matando la propiedad; y ahogando toda iniciativa beneficiosa para el país, y sin embargo ni en las más tristes circunstancias han pensado en rebajar los sueldos que inútilmente cobran un sinnúmero de personajes que nada hacen.

Creemos, pues, llegado el momento de que el país se vaya convenciendo de su pobreza y de la imposibilidad de sostener lujos incompatibles con nuestras fuerzas.

El patriotismo así lo exige.

Para terminar, hemos de hacer constar que la República en España, sosteniendo tres guerras á la vez, no llegó á gastar tanto como la monarquía en tiempo de paz.

Conque, pueblo pagano, medita y obra.

(De El Ideal)

TAPANDO EL HUMO

Si la expedición americana que lleva refuerzos al contralmirante pasó por las costas de Ilo Ilo, según dicen nuestros telegramas de Hong Kong, en la tarde del 9, á estas horas debe de haberse efectuado ó el asalto ó la capitulación de Manila.

Con ello cuentan nuestros gobernantes, y sobre ello discurren los periódicos que les son adictos, con una serenidad digna de mejor empleo.

Como si se tratase de hechos en que no fuésemos más que espectadores, hay gran debate acerca de si el general Augustá ha de renunciar al cabecilla de los insurrectos ó al jefe de los norteamericanos.

La segunda versión es la que priva, y para consuelo de la nación, se añade que el Gobierno ha dictado las medidas oportunas, á fin de que el general se rinda como simple defensor de la plaza, y no como gobernador de todo el Archipiélago.

La distinción entraña evidentemente una grandísima importancia.

Si se hace lo segundo, quedará tan solo comprometida la capital; si se hace lo primero, quedará enagenado nuestro derecho de soberanía sobre aquellas vastísimas posesiones.

Por desgracia existe una dificultad. La de que Dewey no aceptará la capitulación en los términos que convengan á España, sino en los que convengan á los Estados Unidos.

Bien sería, pues, que el gobierno, ya que no puede ahorrarnos una tan inmensa amargura, nos ahorrara siquiera las molestias de esas gárrulas disquisiciones.

De igual manera debe renunciar al sistema de dosificar las malas noticias, y al de entretejer las angustias de la nación con pueriles engaños.

Es absurda la suposición de que los buques extranjeros surtos en la bahía de Manila, tengan idea, ni aun facultades, para intervenir en las capitulaciones. Se limitarán á ejecutar lo único que les está permitido, ó seáse á proteger las personas y bienes de los respectivos nacionales.

El absurdo sube de punto en lo que atañe á una mediación, seguramente anhelada, pero notoriamente imposible.

Alemania, en quien se cifraban gratísimas esperanzas, ha declarado su propósito de no salir de una estricta neutralidad, según se infiere del suelto publicado ayer mismo en la «Gaceta de Colonia».

«Los estados productores, dice uno de sus más importantes diarios, consideran, prescindiendo de sus afectos, que pueden obtener mayor provecho en países administrados á la americana, que en comarcas donde la antigua rutina colonial sigue entorpeciendo y anulando el desarrollo de las transacciones mercantiles».

No menos frías son las manifestaciones de los periódicos franceses.

«No debe alimentar España ilusión alguna respecto de la actitud de Europa.

Cada pueblo tiene sus simpatías ó sus antipatías particulares; pero ese modo de sentir no se traduce jamás en determinaciones concretas.

Dos cosas hubo que el año anterior precipitaron la acción diplomática en el conflicto grecoturco.

El interés de los acreedores de Grecia, que temieron perder su dinero si sobrevienta la bancarrota, y el recelo de que el imperio otomano, si obtenía un definitivo triunfo, se rebelase contra la tutela de Occidente.

No ocurre nada de eso en la contienda de España con los Estados Unidos.

Por tanto, nada, pueden esperar fuera de sí mismos los españoles. La diplomacia no mediará por propia iniciativa en la cuestión, y se contraerá únicamente á servirles de intérprete transmitiendo sus proposiciones al gobierno de Washington».

Tal es el atoladero en que nos, han metido nuestros gobernantes, y en el cual no hay sa-

lida ni para una guerra eficaz ni para un concierto decoroso.

A mayor abundamiento, carecen de valor para declararse con sinceridad en uno ó en otro sentido.

Su única defensa es la negativa rotunda hasta en aquellos hechos que, como los referidos ayer por el Sr. Muro, parecen enteramente demostrados; su única arma, el silencio que pretenden imponer á todos los órganos y representantes de la vida nacional; su única política, la inacción, la expectativa y los aplazamientos.

Cunde por instantes el incendio que amenaza devorarlo todo, y los encargados de atacarlo, en vez de aplicarse á extinguir el fuego, se dedican á tapar el humo.

Empeño vano.

A voces nos está diciendo la realidad por qué se pierden y quiénes pierden las Filipinas; á golpes de maza nos está enseñando el infortunio, que tanto para romper como para pactar con el enemigo, no se atendió ayer, ni se atiende hoy, más que, en segundo término, á los intereses fundamentales.

Grande es la abnegación de España, inmutable ha sido su confianza en el derecho y en los ánimos propios, y ejemplar ante los pueblos del mundo su valerosa paciencia.

Peró todo tiene su límite.

(De El Liberal)

Noticias locales

Se acabó

Las últimas noticias recibidas del continente no pueden ser más tristes.

No es ya que lo actual se haya muerto, sino que viviendo aún, se le ha gangrenado y va cayéndose á trozos.

Deplorable sí, pero fatal resultado de tantos años de frailerías y otras hierbas.

Así paga la pobre España y su valiente y noble Ejército un cuarto de siglo de restauración.

Ahora los restauradores de todo lo podrido, se agarran á un clavo ardiendo con tal de prolongar algunos meses más su agonía.

Es tarde ya para reformas, arrepentimientos, cambios de casaca y demás arlequinadas de costumbre.

El momento supremo de hundirse todo para siempre ha llegado. La tenebrosa noche, que parecía sin fin, una noche de las tierras polares, ha concluido.

Pronto nacerá el esplendente Sol de la Justicia y de la Libertad.

Preparémonos á saludar el nuevo día.

¡Basta de conservadores y de fusionistas!

¡Viva el gobierno del pueblo para el pueblo!

No necesitamos curadores, curas, ni curanderos.

Correo

Con atento B. L. M. nos participa don Enrique Fajarnés, administrador principal de correos de esta provincia, que desde el día 25 del actual el vapor correo de Palma para Mahón, saldrá todos los sábados á las seis de la tarde en vez de verificarlo á las cinco.

Agradecemos la atención.

Los sudores de Sagasta

El Presidente del Consejo de Ministros, contestando á lo dicho por el Sr. Salmerón en el Congreso dijo que: cerrará las Cortes porque, sudó mucho—el señor Sagasta se entiende.

Es necesario tener todo el tupé de un fusionista como Sagasta, para proferir tales palabras.

A nuestro entender las anteriores palabras pronunciadas por el señor Sagasta, son un insulto hecho á la nación y muy principalmente contra los pobres soldados que se baten en los tropicales climas de Cuba y Filipinas.

Si el señor Sagasta suda mucho por solo estar en la silla presidencial del Ministerio, ¿qué harán aquellos pobres soldados que en nuestras colonias empuñan las armas en defensa de la integridad de la patria?

Ya lo ve el pueblo; Sagasta suda mucho y para que no le incomoden los sudores, cierra las Cortes—valiente patriotismo el del apóstata Sagasta—igual contestación podría dar nuestros soldados diciendo que les molestan los ardorosos rayos de aquellos cálidos terrenos.

¡Qué oportuno!

«La Correspondencia de España» extractando los acuerdos tomados por el Consejo de Ministros dice:

«De Gracia y Justicia se despacharon varios expedientes, entre ellos uno relativo á la consignación en presupuestos sucesivos de cantidades necesarias para la reparación de templos.»

Para esto están los contribuyentes españoles, para gastarse el dinero en reparar templos.

Y los militares de Ultramar que pidan limosna.

Majaderías y armas al hombro

«El Isleño» dirige una fervorosa escitación al Sr. Campins (que por fin obispo) para que guerrée contra el pecado, tremole á los cuatro vientos el estandarte de Cristo y proteja á la buena prensa (!!!); y no pide restituir el Santo Oficio de la Inquisición porque no se le ocurra.

No conocemos, ni de vista, al Sr. Campins pero nos parece que se mirará mucho antes de seguir el camino que le traza «El Isleño».

«Hay tantos haches!»

Despedida

Hemos recibido tarjeta de don Emilio de Colmenares Juez de primera instancia de este Juzgado por la cual nos participa su marcha á Madrid.

Deseamos al dignísimo señor Colmenares un feliz viaje y un pronto retorno.

Las pruebas de «El Isleño»

Atentamente invitados por el activo director de «La Isleña Marítima», no pudimos asistir, bien a pesar nuestro, á las pruebas verificadas el jueves. Sabido es que el referido vapor ha sido reparado con esplendor, siendo sustituida la antigua caldera por otra nueva construida en los importantes talleres del Sr. Maneu, que puede vanagloriarse de haber desarrollado en esta capital una industria que emancipa á la marina de Mallorca. Otras obras de ornato y comodidad se notan en el «Isleño» tanto en la cámara de primera, que resulta ahora más espaciosa, como en la de segunda, cubierta y camarote del capitán, construido entre los dos palos.

A bordo del vapor se reunieron algunos vocales de la Junta directiva, el Consul de Francia, varios oficiales de carabineros, empleados de aduanas, administrador de correos, director de Sanidad, ingeniero naval, Sr. Oliver, marinos mercantes y algunos periodistas.

El buque se dirigió al Cap. Enderrocot, Cabo Blanco, Cabo Calafiguera y regresó á las seis de la tarde.

Las pruebas de velocidad dieron excelente resultado pues la corredera marcó 12 millas por hora; y como el barco no tiene limpios los fondos, puede asegurarse que en mejores condiciones hará 14 nudos, velocidad que coloca al buque en cuestión entre los mejores de su clase.

Felicitemos á la Compañía por el resultado satisfactorio obtenido, y felicitamos también al Sr. Oliver y personal que dirigió las obras.

El Sr. Piña manda un excelente barco que ha de prestar importantes servicios á Mallorca.

Los expedicionarios fueron obsequiados con un espléndido lunch que hubiera sido saboreado con más gusto si algunos no hubiesen tenido precisión de cambiar la peseta, efecto de la fuerte marejada.

Agradecemos á nuestro particular amigo Sr. Simó su atención y sentimos que ocupaciones perentorias nos privasen de formar entre los invitados.

En el Circo Balear

La circunstancia de celebrarse la fiesta en el barrio de San Juan menguó la concurrencia en dicho teatro, donde se puso en escena «El registro de la policía» siendo aplaudidos la señorita Abella, el Sr. Bonaplata y demás artistas.

Para esta noche el célebre drama «Juan José» siempre nuevo, por que aparecen descriptas con vivos colores las pasiones, sin amaneramientos ni estúpidos convencionalismos.

Las señoras disfrutarán entrada gratis, yendo acompañadas de caballeros.

Modo de obispar

En el «Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana» correspondiente al mes de Mayo último se inserta copia de una escritura fecha 3 Mayo 1460 por la que Arnaldo de Mari, Doctor en Derecho, Canónigo y Arcediano de Mallorca se compromete pagar cinco mil florines de oro al Rey, dos mil á la Reina y una pensión de treinta mil sueldos anuales á don Pedro Foix, nieto del Rey, siempre que este consiga del Papa el nombramiento de Obispo de esta Diócesis á favor de dicho Mari, empleo en aquel entonces vacante por muerte de D. Juan Garcia.

¿Qué tal? ¿Andaba ó no bien la moralidad en aquellos piadosos tiempos que tanto nos alaban?

¿Y á eso no se llama simonía?

Poco á poco.

En los libros de texto que circulan en las Universidades entre los alumnos de la Facultad de Derecho simonía dicen que es lo que hizo el Arnaldo de Mari, pero en la práctica de sacristías es la cosa más sencilla y natural del mundo.

¡Y tan natural!

Cuenta un viejo y conocido romance que estando el buen Rey don Fernando I de Castilla en el lecho rodeado de su familia y de arzobispos y de preladós «y la candela en la mano» á punto de morir dijo, dirigiéndose á un hijo bastardo suyo que vestía capisayos:

«Fijo, si yo non muriera vos fuérades Padre Santo, mas con la renta que os queda vos bien podeis alcanzallo».

De modo que aquel señor Rey, si bien resulta tiernísimo padre, no parece tener una idea muy elevada de la elección papal.

Si estas cosas pasaban en aquella venturosa época de catolicismo, de pureza, de costumbres, de fé, etc. etc. etc., ayúdenos á sentir lo que es posible suceda en tiempos fusionistas.

En el Borne

El paseo se vió muy concurrido, amenizando la velada la música del Regional, que con tanto acierto dirige nuestro amigo D. José Balaguer.

El preludio de «Guzmán el Bueno» fué ejecutado magistralmente, mereciendo los aplausos de la concurrencia.

Los aficionados estamos de enhorabuena por que durante esta temporada podremos saborear el selecto repertorio que ha estudiado Balaguer para darnos á conocer lo mejorcito que se ha publicado.

Sabiduría máxima

Según leemos en un telegrama de «La Última Hora» León XIII ha declarado, que en vista de la actitud de las potencias, nada puede hacer España más que rezar para obtener el término de la guerra.

Imploremos á Dios, ya que solo un milagro puede salvarnos. Lo dice el Papa, que es infalible.

Sin embargo; Sagasta espera sacar á España del conflicto, empezando por cerrar las Cortes.

Creo, lo mismo que el pontífice. Un pueblo tan decrepito y tan afeminado como el nuestro solo debe coger un rosario y ponerse á rezar con sacristanes y devotas.

Paseo del Borne

Mañana por la noche la banda del Regimiento Infantería Regional Baleares núm. 1 tocará en el paseo del Borne las siguientes piezas:

1. Sevilla, Paso Doble N.
2. Marcha Tanhauser, Wagner.
3. Mazurka, Circansiana N.
4. Ronda d'Amores Westerhout.
5. Banda de Trompetas, P. D. Torregrosa.

Carreras de Velocipedos

Hemos sido atentamente invitados por don Gaspar Font empresario del Velódromo Manacorense, para las carreras que se han de celebrar mañana en dicho velódromo.

Dámosle las gracias al amigo por la atención que ha tenido con nosotros.

Baños de mar

Desde hace algunos días han quedado abiertos al público los que tiene establecidos don

Juan Moragues en el sitio conocido por la Cuarentena del caserío del Terreno con el nombre de Bellver.

El público que todos los años tiene la costumbre de tomar los baños en dicho establecimiento encontrarán esmerado y aseado servicio.

Las carreras de Manacor

Prometen verse muy animados, dado el interés que se nota por conocer las fuerzas de los corredores que en ellas han de tomar parte.

Los afamados carreristas Abadal, Higinio, Cosp y Masó son los encargados de demostrar al público lo mucho que saben correr.

No dudamos que el público asistirá á presenciar acontecimiento ciclico como el del próximo domingo.

El personal de pista que se ha nombrado es el siguiente:

Jurado—Presidente, D. Simón Brusotto.—Vocales: Presidente de la «Veloz Sport Balear», Id. del «Círculo Ciclista», id. del «Club velocipedista de Inca».

Jur. de Salida.—D. Felipe Martorell.—de llegada.—D. José Barnils.—de tiempo.—D. Federico Pujó.

Comisarios de carrera.—D. Rafael Riutort, D. Juan Serra, D. Enrique y D. Luis Vives.

«Handicaperes».—D. Ignacio Seguí y don José Garau.

Fiesta callejera

Muy animado estuvo el baile de boleros que se celebró el sábado por la noche en la esplanada de la Lonja como verbena de la fiesta de San Juan Bautista.

Hasta las primeras horas de la madrugada duró la animación de la concurrencia.

No menos animación hubo anoche en las calles pertenecientes á dicho barrio donde se colocaron los consabidos catafalcos en donde se ejecutaron varias tocas por la banda que dirige don Juan Gelabert.

Noticias Marítimas

SALIDAS

Con rumbo á Barcelona salió ayer tarde á la hora de itinerario el vapor «Lulio» con la correspondencia 34 pasajeros y variada carga.

Para los puertos de Ibiza y Alicante ha salido esta mañana á las diez el vapor «Cataluña» llevándose la correspondencia oficial, pasaje y variada carga para ambos puntos.

Esta tarde á las seis saldrá para los puertos de Cete y Marsella el magnífico y veloz vapor «Isleño» con cargamento de vino.

ENTRADAS

Esta mañana á las siete y media ha llegado de la Ciudad Condal el vapor «Bellver» con la correspondencia oficial 42 pasajeros y variada carga.

Velódromo Manacorense

Grandes Carreras de Velocipedos

para el día 26 de Junio de 1898

Tomando parte los afamados corredores del continente señores Abadal, Cosp, Higinio, Masó y los no menos afamados corredores de esta isla.

DESFILE POR TODOS

LOS CARRERISTAS

- 1.ª Carrera.—Local.—(6 vueltas).—Premios.—Dos objetos de arte.
- 2.ª Carrera.—Palmesana.—(8 vueltas).—Premios.—Tres objetos de arte.
- 3.ª Carrera.—Internacional.—(10 vueltas).—Premios.—Primero, 150 pesetas.—Segundo, 100 id. y Tercero 50 id.
- 4.ª Carrera.—Regional.—(9 vueltas).—Premios.—Primero, Medalla de Oro.—Segundo, id. de Plata y Tercero, id. de Cobre.

DESCANSO

- 5.ª Carrera.—Handicap nacional.—(10 vueltas).—Premios.—Primero, 100 pesetas.—Segundo, 50 id. y Tercero, 20 id.
- 6.ª Carrera.—Equipos nacionales.—Premios.—25 pesetas al que llegue primero á la meta y 25 pesetas al equipo vencedor, exceptuando el carrerista que hubiese obtenido el primer premio.
- 7.ª Carrera.—Velousel de ramos.

PRECIOS

Páncos con entrada.	12'00 Pesetas
Tribuna de sombra.	0'95
Id. de sol.	0'40

Compañía de los ferro carriles de Mallorca

El día 30 del actual festividad y romería en San Marcial (Marratxi) además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:

De Palma á Marratxi á las 4'30, 5'30, 6'30 y 8'45 mañana y á las 3, 4, 5, 6, 7 y 8 tarde. De Marratxi á Palma á las 5, 6, 7'40 y 10 mañana y á las 3'30, 4'30, 5'30, 6'25, 7'30 y 8'30 tarde.

Palma 20 junio 1898.

Teatro Circo Balear

Compañía dramática dirigida por el notable primer actor don Teodoro Bonaplata.

Función para hoy

La grandiosa producción en 3 actos y cuatro cuadros denominada:

JUAN JOSE

La chistosa comedia en dos actos denominada:

LEVANTAR MUERTOS

Entrada general 0'40.—Medias 0'25. A las 9 en punto.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

Agencia Mencheta

Madrid 23 11 n.

Un despacho de Washington dice que cuando los yankees pisaron tierra en Baiquiere, prorrumpieron en inmensa gritería.

Inmediatamente instalaron un campamento siu que tuvieran ninguna baja.

La caballería de los rebeldes acudió al campamento, fraternizando con las tropas.

Al medio día habían saltado á tierra más de 3.000 yankees.

Continúa el desembarco y el bombardeo.

Madrid 23 11 n.

Al salir del Congreso el señor Romero Robledo, preguntó al señor Sagasta si cerrará mañana las Cortes.

Este le contestó que despues de lo ocurrido si pudiera cerrarlas al amanecer, lo haría.

Madrid 24 12 m.

En el Senado el señor Fernando Gonzalez dijo, que el señor Canovas careció de política colonial, lo mismo que los fusionistas.

Censuró despues el desastre de Cavite y el que fuera izada la bandera blanca.

Consideró un fracaso la guerra, lo mismo que la gestión de Weyler.

Dijo, que era inexplicable el que el almirante Cervera se haya encerrado en Santiago.

El señor Navarro Rodrigo defendió su opinion favorable á las reformas de Cuba.

El señor duque de Tetúan defendió al señor Cánovas de los ataques que le dirigió el señor Fernando Gonzalez y dijo que señaló el camino para las libertades de las Antillas.

Azcárraga defendió al ejército. El general Martínez Campos dijo que si los partidos actuales se resisten á aceptar el poder, él lo recojerá.

Los generales Fernández, Butler y Bermejo rechazaron las acusaciones del señor Gonzalez, respecto á que los marinos de Cavite arbolaron la bandera blanca.

El señor Romero Girón dirigió un enérgico apóstrofe de la política de los Estados Unidos.

Madrid 24 3 m.

En el Consejo de hoy se acordará la clausura de las Cortes.

Despues se reunirán los ministros, sien-do probable que sobrevenga la crisis.

En la Habana ha causado gran júbilo la llegada del vapor «Maria Cristina» á Cienfuegos.

Un buque francés y otro español han conducido víveres á la Habana, burlando el bloqueo.

Reina gran espectación por los sucesos de Santiago.

Madrid 24 3 m.

Un semáforo de Sicilia anuncia que pasaron con rumbo al canal de Suez, cuatro cruceros, tres torpederos y tres trasportes.

Se supone que es la escuadra española.

Madrid 24 3'45 m.

Londres.—Dicen de Sanghai que se teme que los rebeldes hayan asesinado á la familia del general Augusti en Bulacán, esplicándose así la negativa de Aguinaldo de permitir al consul inglés que saliera á rescatarlos.

El embajador ruso en Washington ha declarado que las relaciones entre Rusia y América son cordialísimas y que desagradaaria á ambas la cesión de las Filipinas á Inglaterra.

Madrid 25, 12'10 m.

Considerables fuerzas españolas de caballería y artillería se dirigen á Santiago de Cuba, situándose un grueso núcleo á unas tres leguas y los restantes siguen hasta dicha ciudad, con el fin de atacar á los yankees sin peligro de que sean envueltos.

Los yankees lo mismo que los rebeldes van concentrándose en Santiago.

Espérase que sobrevenga un encarnizada lucha.

Madrid 25, 12'40 m.

En telegrama oficial recibido de la Habana dice que el general Linares que se hallaba al frente de sus fuerzas situadas en Sevilla, con objeto de rechazar el desembarco de los yankees, participa que 300 americanos hostilizaron á las fuerzas de guarnición en Siboney y á las de Sevilla, causándonos dos muertos y tres heridos.

Despues atacaron el general Rubin, siendo rechazados con bajas.

Nosotros les cogimos municiones, prendas de paño azul y botones dorados con una águila en el centro.

Quedan á la vista desde Aguadores á la boca de Santiago de Cuba, siete buques de guerra y 18 mercantes.

En la tarde de hoy dos buques yankees dispararon sobre el poblado de Casilla unos 100 proyectiles, causando desperfectos de alguna consideración.

Dicen de Puerto Rico que siguen frente á aquel puerto muchos buques enemigos.

Ultimas Cotizaciones

VALORES LOCALES

Crédito Balear	59'00
Cambio Mallorquin	3'00
Fomento Agrícola	70'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza.	220'00
La General Mallorquina	00'00
Bonos Municipales.	35'50
La Isla Marítima.	58'50
B. de P. y Caja de Ahorros.	0'00

VALORES PUBLICOS

Barcelona	
Interior	47'10
Exterior	60'30
Amortizable	00'00
Cubas	56'00
Colonias	00'00
Nortes.	22'30
Francia.	19'00
Madrid.	00'00

SANDALO SOL

ESENCIA PURA de SANDALO

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.-- Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos,

Plaza de la Cuartera y de la Libertad

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS antisépticas SOL

á base CREOSOTAL TERPINOL y CUÁSINA

MORRHUOL

con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dondas.

Magnesia Efervescente

VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

Tratamiento de la diabetes

POR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la limitación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los FRANCESES

descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA y VUELTA el MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA Á LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.

El guía de la Cuevas vive calle de Artá, número 31 Manacor.

NERVIOS NERVIOSAS

Curación segura de las enfermedades

Tomando el acreditado elixir polipomurado Bertran. ¡11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mil de San Pau), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitations de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

Diligencias correos que salen de esta Capital

—HORAS—

Pueblos	Ptos. de parada	Salidas	Uegadas
Andritx,	Pelaires	98, 2 t	7 m.
S'Arracó,	Pelaires	98, 2 id.	7 id.
Capdellá,	Santacilia	2 id.	8 id.
Calviá,	Santacilia	2 id.	8 id.
Esporlas,	P. del Oliviar	2 id.	9 id.
Establiments,	P. del Oliviar	2 id.	9 id.
Estallenchs,	P. del Oliviar	2 id.	9 id.
Bañalbufar,	P. del Oliviar	2 id.	9 id.
Puig ünent,	P. del Oliviar	2 id.	9 id.
Valldeмосa	San Miguel	84, 2 id.	8 id.
Deyá,	San Miguel	84, 2 id.	8 id.
Sóller,	San Miguel	80, 2 id.	8 id.
Buñola	San Miguel	80, 2 id.	8 id.
Lluchmayor,	Bauló	6, 2 id.	8'30 id.
Santañy,	Bauló	6, 2 id.	8'30 id.
Campós,	Bauló	6, 2 id.	8'30 id.
Sansellas,	P. San Antonio	2 id.	8'30 id.
Santa Eugenia,	P. San Antonio	2 id.	8'30 id.
Felanitx,	Mercadal	13, 2 id.	6 id.
Algaída,	Mercadal	13, 2 id.	6 id.
Montuiri,	Mercadal	13, 2 id.	6 id.
Porreras,	Mercadal	13, 2 id.	6 id.

VAPORES-CORREOS

SALIDAS:—Lunes 2 tarde, para Barcelona via Sóller).
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).
ENTRADAS:—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.
Servicio directo entre Mallorca y Menorca
 De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
 De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.



FERRO-CARRILES

DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana y 6'25 (mixto Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde.
 De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6,30 mañana y 5'15 tarde.
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa Maria) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, á las 6'35 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

ESTACIONES

Telegráficas y Telefónicas

EXISTENTES EN

BALEARES

TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andritx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.
TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

HERPES

CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de l Real Academia de Medicina de Palma.
 Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.
 Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc, etc.

CATARROS, Bronquitis crónicas y Tosos pertinaces

Se cura con el licor breá ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma. Cuatro reales frasco

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

¡GANGA VERDAD!! GRAN BARATURA

Sombreros de Fielto flexibles para Caballero

A precios de Fábrica DESDE PTAS. 3'50 EN ADELANTE

No comprar ningún sombrero sin antes visitar la antigua y acreditada sombrerería de la

SRA. VIUDA DE J. ROIG * SAN MIGUEL, 20 PALMA